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安徽证券期货业“投资者教育面对面“系列活动圆满落幕
近日，由安徽证监局投资者教育活动办公室和安徽省证券期货业协会主办，华安证券、国元证券等协办的“投

资者教育面对面”活动顺利结束。详见B6

事实上事实上，，除了萤火虫除了萤火虫，，小谢的店里小谢的店里

还开始卖上了蝴蝶还开始卖上了蝴蝶。。

““现在婚庆公司对我的蝴蝶特别现在婚庆公司对我的蝴蝶特别

感兴趣感兴趣，，有不少外地的公司联系我要有不少外地的公司联系我要

蝴蝶的蝴蝶的。。不少新人选择在婚礼上放不少新人选择在婚礼上放

飞飞一只只美丽动人的小精灵一只只美丽动人的小精灵，，让蝴蝶让蝴蝶

在礼堂中周围翩翩起舞在礼堂中周围翩翩起舞。”。”小谢给记小谢给记

者描绘了一幅美丽的图景者描绘了一幅美丽的图景。。

““在昆虫研究范围内在昆虫研究范围内，，有一门专门有一门专门

的昆虫文化学的昆虫文化学，，指的就是昆虫和人的指的就是昆虫和人的

精神世界发生的关系精神世界发生的关系，，比如从比如从《《诗经诗经》》

到到《《唐诗三百首唐诗三百首》》都有描写昆虫的句都有描写昆虫的句

子子。”。”浙江大学昆虫科学研究所陈学新浙江大学昆虫科学研究所陈学新

所长说所长说，，像萤火虫的买卖像萤火虫的买卖，，它是一种商它是一种商

业行为业行为，，不过它的消费模式背后却有不过它的消费模式背后却有

文化成分文化成分。。

但专家也指出但专家也指出，，萤火虫的销售纯萤火虫的销售纯

粹建立在人们的精神需求上粹建立在人们的精神需求上，，也很可也很可

能只是一时流行能只是一时流行。。事实上萤火虫在世事实上萤火虫在世

界各地都流行过界各地都流行过，，比如早几年在日本比如早几年在日本，，

一些情侣出没的地方如咖啡吧等都流一些情侣出没的地方如咖啡吧等都流

行放置萤火虫行放置萤火虫。。但都只持续但都只持续22～～33年年，，

如果要把这生意做好如果要把这生意做好，，必须不断地赋必须不断地赋

予产品更多的创意与内涵予产品更多的创意与内涵。。

“谁说那盏微弱灯火，是萤火虫在闪烁。谁约过谁去看，这一场忽灭忽明的传说……”王菲

一曲《再见萤火虫》感动了无数歌迷，萤火虫也成为恋人间表达浪漫的一个代言人。而合肥的一位

谢先生就从浪漫中看到了商机，他现在做的生意，就是把萤火虫卖给城市中的时尚男女，让萤火虫成

为 许 多 人 婚 礼 上 的 浪 漫 精 灵 。 一 年 的 时 间 里 ，他 总 共 卖 出 了 约 1.8 万 只 萤 火 虫 。

实习生黄军志李金诚 记者郁宗菊

今年35岁的小谢，是合肥一家企业的

营销人员。2009年，他在网上看到武汉有

人专门辟出基地生产萤火虫，而网上有很

多人都有着类似的遗憾，就是童年能见到

的萤火虫，现在都市生活中却消失了。

这个发现让他动起了脑筋：把萤火虫

当成商品销售是不是可行呢？随后谢先生

联系了武汉等地的卖家，了解了详细的资

料，他发现，安徽地区还没有一家卖萤火虫

的商店。于是他当机立断，与武汉一家公

司签订了长期协议，成为安徽第一个卖萤

火虫的人。

小谢告诉记者，他1999年的时候就从

单位辞去公职到广州闯荡了。“当时促使我

下决心的就是一句广告词——圣泉黑啤，

给不怕黑的男人。”

2009 年，他回到合

肥，找到一份稳定的工作。

“但我依然觉得，在广州那边

接触了很多新鲜事物与理念，这

些都提醒我，赚时尚潮人的钱拥有

很大潜力。所以我就从萤火虫中看

到了机遇，决定自己来试一试。”

契机 在浪漫中赚时尚潮人的钱

卖萤火虫是个新鲜事物，怎么让更多

年轻人知道并接受呢？

抓住现在年轻人爱上网的心理，2009

年6月，谢先生的网上QQ拍拍焦点公司正

式开卖萤火虫了，他还在阿里巴巴注册了

网店，通过各种群介绍自己的店，网络成

为他最大的宣传载体。同时他印制了很

多名片，到裕丰花市以及婚庆公司发放。

大约半个月后，萤火虫生意终于开张了。

客户是合肥一所高校的大学生，要买100只

萤火虫给女朋友过生日（因为必须满100只

起订）。萤火虫的价格是5元/只，当时大学

生要求打折，考虑到第一单生意，谢先生最

终以450元的价格卖出了100只萤火虫。

之后的一年内，小谢陆陆续续接到近

千份订单。“单子都不大，一般都是一两百

只。绝大多数是年轻情侣间的礼物，也有

是家长给宝宝独特的礼物。“曾经有男生

因为买了萤火虫送给女友，还挽回了即将

破裂的感情。”

小谢给记者粗略算了算，一年的时间

里，总共卖出了约1.8万只萤火虫，销售金额

在8万多元。虽然小有所成，但小谢觉得，

萤火虫的销售，并没有外地城市那么好。

试水 一年卖出1.8万只萤火虫

““消费观念是个很大的问题消费观念是个很大的问题，，现在我的现在我的

客户中客户中，，马鞍山马鞍山、、芜湖芜湖、、铜陵这些来自皖南铜陵这些来自皖南

的比较多的比较多，，合肥因为大学生比较多合肥因为大学生比较多，，消费量消费量

最大最大。。但像阜阳但像阜阳、、宿州等皖北地区宿州等皖北地区，，我一份我一份

订单都没有收到过订单都没有收到过。。另外另外，，每次约每次约500500元元

的萤火虫价格的萤火虫价格，，对于很多人来说对于很多人来说，，这样的礼这样的礼

物还不如一件衣服一顿饭来的实在物还不如一件衣服一顿饭来的实在。”。”

此外此外，，萤火虫的生存期只有萤火虫的生存期只有2020天左天左

右右，，也就是说真正能销售萤火虫的时间就也就是说真正能销售萤火虫的时间就

2020天天，，而且只能集中在三四月份而且只能集中在三四月份，，这对萤这对萤

火虫的市场推广也是一个挑战火虫的市场推广也是一个挑战。。

考虑到这些因素考虑到这些因素，，小谢认为小谢认为，，除了学除了学

生等年轻群体生等年轻群体，，他应该将婚庆市场作为主他应该将婚庆市场作为主

攻点攻点。。

““和送玫瑰花和送玫瑰花、、放飞白鸽一样放飞白鸽一样，，萤火虫萤火虫

的卖点也可定位在浪漫上的卖点也可定位在浪漫上。”。”小谢告诉记小谢告诉记

者者，，在目前已订货的客户中在目前已订货的客户中，，婚庆活动的婚庆活动的

需求不到一成需求不到一成。“。“其实萤火虫买来不单是其实萤火虫买来不单是

为了养着好玩为了养着好玩，，最主要是可以烘托气氛最主要是可以烘托气氛。。

事实上事实上，，不少人都想办一场萤火虫主题的不少人都想办一场萤火虫主题的

婚礼婚礼，，或在婚礼当晚搞一场萤火虫放飞的或在婚礼当晚搞一场萤火虫放飞的

活动活动。。这些都是萤火虫进入婚庆市场的这些都是萤火虫进入婚庆市场的

卖点卖点。”。”

除了这些除了这些，，小谢还计划把市场拓展至小谢还计划把市场拓展至

一些大型演出和娱乐场所一些大型演出和娱乐场所。。““七夕会是七夕会是

萤火虫的销售高峰期萤火虫的销售高峰期，，我得抓紧时间准备我得抓紧时间准备

备货了备货了。”。”小谢笑着说小谢笑着说。。

开拓 婚庆有望成为市场主力

延伸
除此外，他还卖蝴蝶

他一年卖出11..88万只万只萤火虫
合肥青年从浪漫中看到商机，要把萤火虫卖到婚礼上


